



CUENTA PÚBLICA  
MARÍA ELENA 2015



**CUENTA PÚBLICA**

**DEPARTAMENTO**

**DE CULTURA**

**2015**

CUENTA PÚBLICA  
MARIA ELENA 2015

**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE MARÍA ELENA**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIONES Y CULTURA**  
**CUENTA PÚBLICA 2015**



La Ilustre Municipalidad de María Elena, a través de su Coordinación de Comunicaciones y Cultura, no estableció nuevos convenios con entidades públicas ni privadas en el ámbito de cultura, manteniéndose aquellos que aún continúan vigentes, aun cuando en su accionar cultural ha continuado financiándose con recursos propios.

La vigencia de sus convenios y vínculos permanentes se mantienen con el Consejo de la Cultura y las Artes, Área de Comunicaciones y Asuntos Comunitarios de la Empresa S.Q.M, Departamento de Asuntos Culturales del Municipio de Tocopilla, la Universidad de Antofagasta y la Universidad Católica del Norte, el Museo de Historia Natural y Arqueológica y la Corporación de Cultura y Turismo de Calama, el Museo de la Fundación “Ruinas de Huanchaca, el Teatro “Pedro de la Barra” de Antofagasta, la agencia local de la Caja de Compensación “La Araucana”, el Conjunto de Proyección Folclórica “Tierra Nueva” de Calama, Compañía de Teatro “Antifaz” de Iquique y el Consejo Regional de la Cultura y las Artes de Antofagasta.

Cabe señalar, la participación del departamento en fondos concursables que promueven el desarrollo y participación de los habitantes en el ámbito cultural, como lo es el Fondo Nacional de Desarrollo Regional 2% Cultura año 2015, en el cual nuestro Municipio se adjudicó un proyecto denominado “Talleres Comunitarios”, del cual se ejecutaron talleres de Mosaicos durante los meses de noviembre y diciembre del año pasado. Además, se debe destacar los talleres impartidos con Fondos Municipales como lo son los “Talleres Municipales”, destinados a las personas de la comuna con talleres de cortinaje, set de baño y mantelería.

## SINTESIS ACTIVIDADES CULTURALES DESARROLLADAS DURANTE EL PERÍODO 2015

### 1. Olimpiadas de Verano 2015.

Anualmente, la Ilustre Municipalidad de María Elena realiza actividades de verano. Dentro de dichas actividades se encuentran Las Olimpiadas de Verano, espacio que reúne a todas las familias pampinas y sus integrantes de todas las edades. El objetivo del Programa Olimpiadas de Verano 2015 es fomentar la identidad cultural de las familias de la comuna y a su vez, generar espacios de participación por medio de diversas actividades de tipo deportivas, recreativas, culturales, educativas, entre otras.

Debido a que no todas las familias de nuestra comuna cuentan con la situación económica de solventar gastos en paseos y viajes de verano, se realiza este programa todos los años, con la finalidad de reunir a todas las familias que no pueden ir de viaje durante los meses de vacaciones, a través de instancias de participación.

Este programa es ejecutado aproximadamente en un mes, con actividades en nuestro Estadio Techado, Piscina Municipal y Plaza de Armas de la comuna. Al término de las actividades las alianzas participantes realizan un paseo a la localidad de Tocopilla, en donde niños, jóvenes y adultos se reúnen a compartir y disfrutar del término de las Olimpiadas de Verano.





## 2. Día del Patrimonio Cultural.

El día del Patrimonio Cultural fue celebrado el último domingo del mes de mayo a nivel nacional. En la comuna de María Elena, como todos los años, la Ilustre Municipalidad organizó un evento que se inició con la apertura de sitios patrimoniales como el Teatro Metro, el Museo y la Iglesia San Rafael de Arcángel, además de otros sitios de la comuna que formaron parte de la trayectoria de esta actividad.

A mediodía, se realizó un paseo cultural hacia el Mirador de Coya Sur, para que los interesados conocieran todo el sector de los Pozos de Evaporación Solar y parte de la Planta Coya Sur de S.Q.M, recibiendo una charla por parte de un supervisor de dicha empresa. Por la tarde, se instaló una Feria Patrimonial en la cual actores locales, expusieron sus trabajos en artesanía, muestras fotográficas de la época salitrera, elementos antiguos como: útiles escolares, viejos discos, vitrolas, trofeos deportivos, entre otros de hace décadas.

A su vez, en la Plaza de Armas de la comuna, frente a la llamada Feria Patrimonial, se presentó un show con la participación de artistas locales e invitados especiales que de este modo conmemoraron esta fecha importante.





### 3. Película “La Danza de la Realidad”.

En el Auditorium de la Ilustre Municipalidad, se proyectó la película denominada “La Danza de la Realidad”, del cineasta tocopillano Alejandro Jodorowsky. Esta muestra fue traída por el periodista Luis Piñones, uno de los precursores de dicha filmación, para que fuese apreciada por las familias pampinas.



### 4. Taller de Conservación de Cuerpos Momificados.

Nuestro coordinador de Comunicaciones y Cultura, participó de un curso en las dependencias del Museo Histórico y Patrimonial de Antofagasta, dictado por el señor Ivo Kuzmanic, Director del Museo de Antofagasta; y Verónica Díaz, Encargada de Colecciones de dicho museo. Dicho curso contó con la exposición del Centro Nacional de Conservación y Restauración.

## 5. Día de la Música Chilena.

La Ilustre Municipalidad de María Elena celebró en conmemoración al natalicio de Violeta Parra el “Día de la música chilena”, destacada folclorista nacional. En su homenaje se instituyó esta verdadera fiesta del folclore chileno y en nuestra comuna se contó con la participación de todas las agrupaciones folclóricas locales, tales como: “Brotos de mi tierra”, “Alma Chilena”, “Amigos de la cueca”, el Taller de Danzas del Liceo y algunos solistas. Este fue un evento público realizado en la Plaza de Armas de la comuna que convocó a una gran cantidad de público.



## 6. Compañía de Títeres “Arriba las hu´manos”.

La Ilustre Municipalidad de nuestra comuna presentó en el Estadio Techado una función de títeres, en el marco del Festival de Títeres del Norte Grande, la cual contó con un público mayoritariamente infantil, que gozó de las historias que desarrollaron los artistas dándole vida a muñecos que fueron una novedad, especialmente para aquellos que no habían tenido la posibilidad de presenciar en vivo una función como esta.



## 7. “El Fantasista”.

La compañía de Teatro “Coraje”, de Santiago, presentó en la Plaza de Armas de la comuna, la versión teatral de la obra del escritor Hernán Rivera Letelier “El Fantasista”, presentación a la cual asistió una gran cantidad de público. El objetivo de esta actividad era fomentar en las familias pampinas su participación en el ámbito cultural, a través de una muestra teatral que fuese capaz de reunir a todas las generaciones.



## 8. Campeonato 47° de Cueca Regional.

La Ilustre Municipalidad de María Elena en conjunto al Club de Huasos de Arica, organizó el Campeonato de Cueca Regional en su versión número 47, para ser realizada en la comuna de María Elena, cuya finalidad era que las parejas participantes del campeonato compitieran para participar en el Campeonato Regional en la ciudad de Arica.



## 9. La Ruta del Chúngaro, Compañía de Teatro Norte.

La Ilustre Municipalidad de María Elena en conjunto a la Compañía de Teatro Norte, presentaron en la Plaza de Armas de la comuna la obra denominada: “Soñar no cuesta nada”, la cual contaba la historia de un niño marcado por el consumo de drogas, la violencia, el trabajo infantil y la pobreza, quien personificado por un muñeco articulado de 6 metros de altura y exhibido como un cercano narrador, va llevando a la audiencia a una reflexión expresada a través de símbolos, impresiones y escenas. En este sentido se van mostrando los paisajes, diferentes tipos de cultura, la historia de nuestros pueblos originarios, como también el estímulo que arte tiene en su vida.



## 10. Aniversario de la Ex Oficina Salitrera Pedro de Valdivia.

Cada año, el domingo más cercano al 06 de junio, se conmemora el Aniversario de la Ex Oficina Salitrera Pedro de Valdivia, fecha que rememora la primera producción del salitre en dicha oficina. Para la ocasión, se estableció un programa de actividades de índoles culturales y recreativas, recibiendo a cientos de visitantes, sobretodo ex pedrinos y turistas, que se dan cita en esa fecha para participar de festejos. Se contó con la participación de destacadas orquestas, artistas nacionales y locales, además de la Banda Instrumental de la Primera División del Ejército que encabeza el desfile de honor y brinda posteriormente una actuación en el Teatro de la Oficina. La actividad comenzó alrededor de las 10 de la mañana, culminando a las 23 horas de la noche.





## 11. Fiesta de la “Tirana Chica” María Elena.

Como es tradición todos los años en la comuna de María Elena festejó “La Tirana Chica” en la quincena de agosto. Esta actividad reunió aproximadamente a 6.000 peregrinos y devotos de la Virgen del Carmen, que cada año llegan desde diversos puntos del país hasta la capital del patrimonio salitrero a celebrar uno de los eventos más importantes de la región.

Esta jornada se llevó a cabo en el Templo de la Virgen del Carmen ubicado en calle Arturo Prat y reunió a 20 bailes religiosos pertenecientes a las asociaciones de María Elena y Pedro de Valdivia quienes envolvieron las calles de la última oficina salitrera con música, cantos y danzas caporales.

La actividad comenzó con la entrada de los caporales en la Cruz del Calvario y los bailes religiosos, continuando con danzas y cantos caporales y la Misa del Alba, finalizando con la procesión y despedida de la Virgen del Carmen.



## 12. Aniversario de la comuna de María Elena.

El mes de Aniversario de María Elena tuvo una connotación especial y una extensa programación que es conformada por actividades sociales, culturales, artísticas y deportivas durante todo el mes de noviembre, pues la ceremonia principal se desarrolla el 20 de dicho mes, que conmemora la creación de la comuna de María Elena.

Las actividades desarrolladas promovieron espacios de participación de la comunidad pampina, generando instancias para compartir e incentivar el sentido de pertenencia desde nuestras raíces pampinas.

Este programa anual, convoca a un público de todas las edades y concursan señoritas de la comuna para elegir a la candidata anual, las cuales forman parte de las actividades programáticas. La ceremonia de coronación de las candidatas se realiza el último día de cierre de actividades.



### 13. Programa Homenaje a la Familia Pampina.

Con motivo del aniversario de la comuna, la Ilustre Municipalidad de María Elena, planifica y desarrolla un programa dirigido a homenajear a las familias más destacadas dentro de la comunidad pampina. Generando así, un espacio de vinculación entre los integrantes de la localidad y sus propios orígenes con la última Oficina Salitrera en funcionamiento del mundo.

El Programa Homenaje a la Familia Pampina, contempla la última actividad de celebración del aniversario de María Elena que invita a las familias de la comuna, organizaciones sociales y sus actores locales a compartir en un escenario social que reúne todas las esferas que componen y dan vida a la comuna.

El objetivo del programa era fomentar la participación y sentido de pertenencia en comunidad pampina, destacando a las familias que componen el tejido social de la comuna. Dicha actividad fue realizada el día jueves 26 de noviembre del año 2015 en el Zócalo del Municipio, en la asistieron las familias más destacadas de la comuna, además de las autoridades locales como nuestro Alcalde Don Jorge Godoy Bolvarán y el Cuerpo de Concejales de María Elena.



#### 14. Concurso de Adornos Navideños.

Todos los años, la Ilustre Municipalidad de María Elena, organiza este concurso destinado a resaltar la fiesta de navidad, disponiendo de premios como incentivos para aquellos participantes. Esta actividad busca fomentar la participación y tradición pampina.



#### 15. Audición Radial.

Durante el año, la Ilustre Municipalidad de María Elena contrató un espacio radial en la Emisora Local “COYA FM”, con el propósito de mantener a la comunidad pampina informada en cuanto a la prestación de servicios (tanto públicos como del Municipio), beneficios para la comunidad, noticias locales, nacionales e internacionales, comentarios de la actualidad nacional y local, pinceladas de la historia pampina con hechos y participación de personajes locales, espacios dedicados a la salud mental y a nuestro patrimonio, música de entretenimiento además de la difusión de actividades municipales de tipo cultural, deportivas, educativas, entre otras. Dicho espacio radial lleva por nombre “La Revista Matinal” y es transmitido de lunes a viernes de 08:00 a 13:00 horas.

## 16. Concurso de Muñecos de Año Nuevo.

Este concurso, al igual que el de los Adornos Navideños, incentiva a la comunidad a manifestar el trabajo escultórico y alegórico, por medio de la reproducción de personajes de ficción que exterioricen sus deseos y augurios para el año próximo. La idea principal es fomentar la participación de las familias pampinas y el trabajo en equipo, por medio de actividades de tipo costumbrista y cultural.

